
Николай ДЕМЕНТЕЙ:
’’МЕНЯ ВОЛНУЕТ УХУДШЕНИЕ УСЛОВИЙ ЖИЗНИ 

ЛЮДЕЙ И ОЗЛОБЛЕННОСТЬ В ОБЩЕСТВЕ”
Пресс-конференции лредшествовал и 

переговоры только что избранного на 
площади стачечного комитета с Предсе
дателем ВС о предоставлении стачкому 
эфирного времени на республиканском 
телевидении. И на них. и теперь, отве
чая на вопросы журналистов, хозяин 
кабинета заметно нервничал. Так. под 
возгласы демонстрантов, долетавшие 
через плотно закрытые окна, и про
ходила эта беседа. Привожу наиболее 
интересные ее фрагменты.

- С самого начала подготовки реформы 
розничных цен, сказал Н.Дсментей, этот 
вопрос воспринимается очень болезнен
но. Нам известно, что очень многие люди 
в республике получают малую зарплату. 
Общий фонд ее у нас равен 15 миллиар
дам рублей в год. В связи с повышением 
цен мы пошли на его увеличение на 6.8 
миллиарда рублей. Этого, конечно, недо
статочно. но больше возможностей у рес
публиканского бюджета нет. Судите 
сами: доходная часть его равна 16.7 
миллиарда рублей. а расходная - 20,5 
миллиарда. В условиях такого беспреце
дентного дефицита мы пошли на вве
дение пятипроцентного так называемого 
■'президентского" налога. Сегодня даже в 
самой богатой стране, США, помимо 
бюджетного финансирования, есть толь
ко два источника удовлетворения обще
ственных нужд - благотворительность /ее 
у нас нет/ и муниципальные /местные/ 
бюджеты. В Вашингтоне, например, на
лог с продаж особенно высок - до 12 про
центов. Хочу подчеркнуть, что все эти 

ляп. процентов остаются у нас, в Бело
руссии. и никуда не уходят. При подго
товке к рынку это особенно самою. С 
1988 года народное хозяйство идет на 
спад. Нарушены привычные эко
номические связи, резко возросла 
стоимость базовых видов сырья и ма
териалов. Да, благодаря повышению цен 
на готовую продукцию мы получим 
прибавку к национальному доходу рес
публики и сможем добавить к компен
сации еще 1 млн.200 тыс. рублей. Но 
всех проблем это не решит. Так что повы
шение цен - это необходимость.

На вопрос о том. как он относится к 
политическим требованиям участников 
митинга. Председатель ВС сказал:

- Я хочу ответить по большому счету. 
Требуют отставки Горбачева и ВС СССР. 
Де.ментея и ВС Белоруссии. Доброволь
ная отставка депутата - это его личное де
ло. стоит только написать заявление на 
имя Верховного Совета. Что касается тех. 
кого выбрал ВС. то сам ВС и должен 
отменить свое решение. Если же го
ворить о роспуске ВС. то это ведь нужно 
назначать новые выборы. Нужно 
принимать закон о количестве депутатов 
в Верховном Совете нового созыва, о 
порядке выборов. Вопрос это 
конституционный, и других ответов у ме
ня нет.

- Одно нз главных требований - де- 
партаздция предприятий. Ваше мнение?

- Члены КПСС - это составная часть 
трудовых коллекти вов, от 7 до 12 процен-

' то» работников. Трудовой коллектив мо

жет высказывать отношение свое. Да. 
коммунисты арендуют помещения на 
предприятиях. Думаю, что различные 
партии могут иметь здесь парткомы. Ведь 
партия - это всегда защитник чьих-то 
интересов. Если нет. то это самозванцы.

- Почему вы ве вышли нз площадь, к 
людям?

- Вышел Кебич, человек, который мо
жет ответить именно на эти поставлен
ные вопросы по существу. Но его не 
сочли нужным выслушать. Что касается 
меня, то я в любое свободное время, в 
пламенной и устной форме готов выслу
шать любую жалобу, любое обращение. 
На митинге же можно делать призывы, 
»ю законодательные вопросы решаются 
не там.

- Было ли для вас такое развитие со
бытий неожиданностью?

- Неожиданности нет. Оно рождено 
уже до этого. Л теперь повысились цены 
в столовых... Бу дем собирать руконодите- 
лей предприятий и смотреть, что делать. 
Любые компенсации, любые форм»»» 
исполызовать для облегчения. Кстати, 
когда вводился перевод на новые цены, 
экономисты все рассчитали. Многие 
предприятия и состоянии оказывать ком
пенсацию своим рабочим в повышенном 
размере - от 70 до 120 рублей. Нужно 
рассмотреть и эти возможности.

- У нас особая ситуация еще и в связи с 
Чернобылем. Родители не могут не 
только одетъ-обутъ детей» ио и дать км в 
нужном количестве чистых овощей. 

фруктов. Радиофобия на уроиг* 
щитовидной железы стала почта ійгч 
мой...

- Я не пользуюсь столом заказов. ПокуЦ 
паю тоже в магазинах. Да, дорого. В- 
все. что мы покупаем в Грузии илнАзср* ■ 
байджаис, - это договорные цены. ПО 
ним и распродаем. Стоимость лекаре”' 
же осталась, как нам изиестно. на том# 
уровне.

- Возможно ли сотрудничество ВС л1 
стачечными комитетами?

- Государству достаточно и трех ай' 
стей - законодательной, исполнителыйА 
судебной. Но чтобы зарегистрируй” 
общественные организации, - нет Пр®*: 
пятствий. Если, конечно, они не нс^г 
антинародный, антиконституционна 
характер.

- Ваш прогноз развития событий?
- Я хочу сказать: перед тем. как что-” 

перестраивать, нужно было все xop#f 
теоретически обосновать. Теория # 
перестройки до конца не разработан1 
Речь идет об изменении сооп<бшея$ 
производительных сил и производи#"' 
пых отношений - по существу, о ре"0' 
люции. Больно изменять, но нуЖ’10', 
Больной на столе. Может быть, ему
но было сначала руки связать?

Меня очень беспокоит ухудшение ур0^ 
ня жизни людей и второе - расту"”4 
озлобленность в обществе. Я готоэ 
нести любые лишения, лишь бы нс 
торилось то, что произошло в Литве.

Записал Йонас ЛАУРИНЛВИ’«О<--


